
Canelones, 1º de julio de 2009 
Estimados compañeros y compañeras, 
Estimados amigos y amigas: 
 
Hemos culminado la campaña hacia las elecciones internas. Hemos elegido 
nuestro candidato a presidente. Ahora es el tiempo  de apoyar, rodear y 
acompañar a Pepe para ponernos rápidamente en campaña hacia octubre y 
ganar en primera vuelta. 
 
Es hora de definir la fórmula que nos represente y que está marcada por el 
pronunciamiento electoral del pueblo frenteamplista: Mujica – Astori. En el  
marco del programa del Frente Amplio y con los aportes que todos hicimos en 
la campaña hacia las internas, será necesario definir  las prioridades a 
subrayar sobre la base de lo que nuestro gobierno ha hecho en estos cuatro 
años y el compromiso hacia el futuro con nuestro pueblo. 
 
Los frenteamplistas sentimos preocupación por nuestra baja participación en 
las elecciones internas, no podemos ocultarlo. Será necesario analizar las 
causas sin dramatizar pero también sin autocomplacencia. No podemos ser 
ingenuos ni caer en esa práctica fácil, simplista, pequeña –como se ha visto en 
estos días- de quien le asigna injustificadamente a los otros las 
responsabilidades que le son propias. Seguiremos reflexionando con serenidad 
aunque sin paralizarnos porque la tarea de asegurar un segundo gobierno del 
FA ya comenzó. 
 
Los partidos tradicionales, particularmente el Partido Nacional, tuvieron 
puntualmente una mejor participación porque en estas elecciones no solo 
elegían a su candidato a presidente, también se posicionaban en cada 
departamento para los otros cargos, senadores, diputados, intendentes, ediles. 
Han hecho un gran despliegue económico, propagandístico, operativo, etc., 
para marcar sus  votos en todo el país. 
 
Nosotros debemos evaluar la relación entre la gestión pública y nuestra fuerza 
política, la participación y movilización de nuestro colectivo militante. Nuestra 
opción ha incorporado a la militancia un número grande de compañeros y 
compañeras que hacia fines del 2008 no se sentían representados y hoy han 
hecho un gran esfuerzo por el Frente Amplio. Entendemos que hemos aportado 
con amplitud, respeto y humildad una forma de sentir y pensar el Frente 
Amplio y así lo han expresado miles de frenteamplistas que nos acompañaron. 
 
 
Es difícil demostrar palmariamente lo que no sucedió a raíz de nuestra 
participación. Sin embargo, podemos afirmar que nuestra opción contribuyó a 
que se hiciera una campaña unitaria, cuidadosa, con actos comunes que fueron 
sin  duda verdaderos hitos de alegría, de compromiso y unidad.  Contribuimos 
a una campaña que tendiera puentes, buscando consensos, evitando a nuestro 
entender antagonismos ficticios, reafirmando la historia de nuestro Frente 
Amplio de construcción colectiva, sin hegemonías, con los imprescindibles 



equilibrios. Seguiremos trabajando en esa línea y ahora, viendo la semana 
después, más nos reafirmamos en esa concepción. 
 
Hemos aportado una visión desde la perspectiva del Uruguay entero, desde el 
interior, que recoja la experiencia de los gobiernos departamentales 
frenteamplistas, que avance en descentralización y desarrollo territorial 
sustentable. 
Sentimos la alegría enorme de un espacio de jóvenes creativo, comprometido, 
esperanzador, que mucho ha contribuido a nuestra campaña. 
Hemos ratificado el desafío de continuar y profundizar la política de igualdad 
de oportunidades de hombres y mujeres 
Asumimos el compromiso de luchar contra todo tipo de discriminación, de 
recoger y expresar la rica diversidad de nuestro pueblo. Especialmente con la 
colectividad afrouruguaya, cuya discriminación requiere continuar y 
sistematizar las acciones afirmativas que ya inició nuestro gobierno. 
Nos comprometimos con toda nuestra fuerza y convicción para avanzar en la 
lucha por los derechos humanos en toda su dimensión en nuestro país. 
 
Hemos aportado desde nuestros “espacios de contenidos” con el esfuerzo de 
un grupo importante de técnicos, referentes y expertos, una visión concreta en 
torno a los grandes temas del país, a partir de las bases programáticas y la 
experiencia de gobierno. Hay proyectos, construcción de futuro, y hoy todos 
esos aportes están a disposición de nuestra fuerza política. 
 
Hemos cumplido. 
 
Sin duda que aspirábamos a una mayor votación de nuestro Frente Amplio y, 
acompañando ese crecimiento, una mayor votación de nuestra opción. Fue 
para nosotros una campaña muy corta, con escasos recursos, organizándonos 
al mismo tiempo que desplegábamos la tarea electoral. Somos conscientes que 
no nos dieron los días para llegar a cada rincón del país como hubiéramos 
querido y que fueron muchas las limitaciones que condicionaron nuestra 
participación. Son elecciones internas, debemos aprender de las mismas y 
ahora con confianza, con serenidad y sustancialmente con militancia, trabajar 
sin pausas hacia octubre para el triunfo del Frente en primera vuelta. 
 
Quiero  agradecer a quienes nos votaron más allá de todas las encuestas y de 
opiniones y campañas muy notorias que pretendían nuestra inviabilidad. Siento 
que por encima de todo quisimos expresar con una forma de sentir y pensar el 
Frente Amplio desde sus raíces hacia el futuro que hoy, a una semana de las 
elecciones,  sentimos  cada vez más necesaria. 
Agradecer a todos los militantes de a pie que nos acompañaron en todo el 
país. 
A los frenteamplistas que aun sin votarnos nos expresaron su afecto y 
fraternidad. 
A los sectores políticos nacionales y departamentales que nos respaldaron y 
que representó para mí un orgullo y el compromiso de trabajar juntos. 
A los “Jóvenes con Marcos” que renovaron mi esperanza y compromiso. 



A todos los compañeros que trabajaron e hicieron un gran esfuerzo 
absolutamente desinteresado en los grupos temáticos. 
A los compañeros que trabajaron en organización, en finanzas, en propaganda 
con miles de muros pintados en todo el país, en cada uno de nuestros locales 
con modestia y compromiso integro. 
Al equipo cercano con el que recorrimos en 90 días miles de kilómetros y los 
que conformaron nuestro Comando de Campaña con inteligencia, gran 
esfuerzo y entrega militante. 
A las empresas que respaldaron nuestra campaña financiera. 
 
Hemos generado un espacio de sensibilidades y reflexiones comunes. 
Buscaremos ratificar esa perspectiva con el aporte de todos y todas quienes 
contribuyeron en este período y, más allá de lo circunstancial, con quienes se 
identifiquen con esta manera de encarar el Frente Amplio y el país. 
También quiero trasmitirles claramente al finalizar esta etapa que siento que 
hoy mi mayor contribución al Frente para ganar en octubre y continuar nuestro 
proyecto de cambios es concentrar el esfuerzo en la Intendencia de Canelones 
-soy consciente que se ha hecho mucho pero aún falta- y desde allí impulsar el 
triunfo frenteamplista en el Departamento que será decisivo. 
 
Desde Canelones volveré a trabajar por los objetivos nacionales de nuestra 
fuerza política, contribuir ahora a consolidar los lineamientos  de la estrategia 
electoral con el aporte de  las propuestas de nuestro colectivo y, de inmediato, 
apoyar con todas nuestras ganas la campaña del Frente y el respaldo absoluto 
y entusiasta a Pepe y Danilo. 
 
Les saludo con todo afecto, reconocimiento y agradecimiento, 
 
Marcos Carámbula 


